Mesdames, Messieurs,

Ce qui nous rassemble ce soir, c'est un anniversaire et un sacré anniversaire puisqu'il s'agit des 140 ans de La Vaillante.

Il faut que chacune et chacun, présents ici dans notre gymnase, mesurent l'événement à sa juste hauteur. C'est bien un **événement exceptionnel**. Et La Vaillante vous remercie de votre présence et de votre participation à cette belle soirée.

Oui, je vous promets, la soirée sera belle. Alors, je vais donc commencer par saluer l'investissement de l'ensemble des bénévoles de La Vaillante qui ont imaginé, organiser cet anniversaire. Une commission de 15 personnes est née il y a un an, en novembre 2022 et s'est réunie chaque mois puis chaque semaine pour vous proposer de saluer dignement, ensemble, anciens de La Vaillante, licenciés actuels, élus du Comité Directeur, partenaires, représentants de nos fédérations, personnalités, cette longévité si rare dans le monde associatif et sportif.

Déjà, en entrant dans ce gymnase, vous pouvez vous apercevoir de la **créativité** dont la commission a fait preuve. Admirez ces sportifs un peu statiques, je vous l'avoue, admirez ces posters géants suspendus, témoignages de notre diversité grâce à nos 10 sections sportives, prenez conscience de notre évolution au regard des posters du bâtiment construit en 1911 et du bâtiment actuel ou encore du groupe de gymnastes en 1913 et de notre groupe lors des vœux en janvier 2023.

Plongez plus de 100 ans en arrière en observant les trophées statuettes, très remarquables à cette époque.

J'en profite pour dire combien il est important, nécessaire et vital de conserver des traces, des photos, des documents, des objets. Les archives d'une association telle que la nôtre sont à préserver, à conserver et il nous faudra réfléchir prochainement à cette question.

La Vaillante sait d'où elle vient ; elle a évolué et elle est toujours là. Quelle fierté collective !

Bien sûr, **nous parlerons de notre naissance, de notre histoire** ; c'est nécessaire, c'est respectueux, c'est éducatif. Et tout à l'heure, je laisserai la parole à **Rémi**, notre ancien président car je suis convaincue que c'est lui qui en parlera le mieux.

Mais auparavant, permettez-moi de partager avec vous une question et les réponses que je vous propose :

**Pourquoi cette longévité ?** Qu'est-ce qui a permis à cette association de traverser les années, les guerres, les bouleversements de la société et d'être, après 140 ans, encore vivace, toujours vivante, dynamique et bien dans son époque ?

Plusieurs réponses et je vous en propose 4. La première qui me vient en tête, est **l'humain**. C'est parce que La Vaillante a eu et a encore, en son sein, des femmes et des hommes militantes, militants, résistantes, résistants, et engagés.es. Oui, il a fallu et il faut encore, de l'engagement pour faire vivre cette association, oui, il a fallu et il faut encore du militantisme pour convaincre de nous rejoindre, oui il a fallu et il faut encore une forme de résistance pour tenir, pour plier parfois sous les difficultés rencontrées mais sans jamais casser.

La deuxième réponse est le **cadre associatif**. C'est parce que La Vaillante a eu et a encore une structuration associative solide. Nos bases sont ancrées, fixées et ont permis de grandir et aussi d'innover. Merci à nos anciens qui ont doté La Vaillante de statuts et de valeurs. Ils ont structuré La Vaillante en sections, ont été capables d'accueillir de nouvelles activités, ont constitué des commissions. La Vaillante a été rendue forte dans son fonctionnement.

La troisième réponse est **notre gymnase**. C'est parce que notre bâtiment a toujours été le lieu de rencontres, le lieu de pratique sportive, le lieu de nos réunions statutaires, plus récemment, le lieu des permanences de la présidente. Nous sommes chez nous, La Vaillante a des murs et un toit, un gymnase, un foyer. D'ailleurs, je trouve que le foyer porte bien son nom, un endroit chaleureux, même s'il n'est pas vraiment bien isolé actuellement, mais c'est de chaleur humaine dont je parle. Merci alors aux anciens, pour la construction du premier **gymnase** en 1911 puis pour la reconstruction en 1948. Il y avait des ambitieux à ces époques, comme nous revendiquons aujourd'hui d'être ambitieux quant à notre patrimoine que représente notre bâtiment. En 2018, nous avons pris la décision de conserver notre bâtiment plutôt que de le vendre. Cette décision est assumée et ambitieuse.

Ma dernière réponse à la question du « pourquoi cette longévité ? » tourne autour de **notre image**, **de notre réseau**. C'est parce que La Vaillante a construit et construit encore son image, son réseau. Nous ne sommes pas une association fermée, nous ouvrons nos portes, nous sommes sensibles aux autres, à l'extérieur, nous respectons nos partenaires. La Vaillante a un savoir-faire en termes d'organisation d'évènements. Ce savoir-faire remonte à nos premières années d'existence et nous a été transmis de générations en générations. Notre image est belle, avec nos valeurs vieilles de 140 ans, certes, mais aussi avec des

valeurs porteuses d'espoir et tout à fait adaptées à 2023. Nous sommes connus et reconnus et j'en veux pour preuve la présence de nombreuses personnalités et partenaires ce soir.

Tout cela est, bien entendu, une affaire de transmission, une transmission réussie depuis des décennies. La Vaillante a eu à sa tête des hommes et des femmes responsables et capables de transmettre afin que l'association perdure et que La Vaillante soit encore là en 2023 avec 500 licenciés.

Avez-vous essayé d'imaginer **Autun sans La Vaillante** ? C'est violent !!! voire inimaginable !!! Combien de familles autunoises sont passées par La Vaillante ? combien de jeunes ou de moins jeunes ont pratiqué ici leur sport avec joie et enthousiasme ? Combien de jeunes se sont retrouvés au foyer pour de belles parties de babyfoot ou de séances cinéma ? combien de jeunes sont partis en camp de jeunes organisés et encadrés par les adultes ? Combien d'anciens se souviennent des soirées conviviales, soirée alsacienne, soirée du nouvel an, dans cette salle ? Combien de personnes ont donné de leur temps et de leur compétences au service de La Vaillante ? La Vaillante a toujours pesé dans le paysage autunois, et elle pèse encore.

Il faut saluer cette longévité et surtout en garder la trace. Il y a 10 ans, pour les 130 ans, une **exposition** avait été montée avec des photos, des documents qui retracent tout ce que je viens d'évoquer et bien plus encore. Elle est installée à l'hexagone et je vous invite toutes et tous à prendre le temps d'aller la voir. Et puis, nous avons ajouté les dix dernières années entre 2013 et 2023. C'était important de le faire. Vous verrez que ces dix dernières années ont aussi été riches associativement et sportivement.

Nous pouvons dire que cette exposition est une réelle ressource, bien documentée, fidèle, et complète sur ce qu'est La Vaillante. 100 panneaux, plus de 1000 photos et documents. Un vrai trésor, à mon avis.

A ce stade de mon intervention, je vous présente le **programme de cette soirée**.

Nous allons laisser la parole à Rémi qui va retracer le parcours de La Vaillante depuis sa création jusqu'aux années 1950.

Puis chaque personnalité sera invitée à intervenir et nous les remercions encore.

Ensuite, vous rejoindrez l'Hexagone, où vous pourrez admirer notre exposition et à cette occasion nous vous offrirons le verre de l'amitié.

Enfin pour finir notre soirée, les personnes inscrites pourront partager le repas et profiter de l'animation musicale.

Vraiment de tout cœur, en mon nom personnel, au nom du Comité Directeur et des membres de la Commission des 140 ans, nous vous souhaitons une très belle soirée. Profitez de ces retrouvailles, prenez le temps de vous revoir sur les photos de l'exposition, de retrouver votre famille , vos amis, de raconter vos souvenirs, d'échanger avec les uns, avec les autres. Ces moments sont assez rares et si précieux.

Vous êtes également invités à remplir le livre d'Or, afin d'y laisser une trace, une phrase, un mot. Il est placé à l'entrée du gymnase et sera transporté à l'hexagone afin de vous laisser toute la soirée.

Je voulais saluer les personnes qui ne peuvent pas, pour de multiples raisons être présentes, parfois l'éloignement, parfois la santé défaillante. Je veux dire que La Vaillante est une grande famille et que nous pensons bien à elles.

Un immense merci à celles et ceux qui ont fait un don à notre association, souvent accompagné d'un petit mot très touchant. Ces traces émouvantes seront intégrées au livre d'Or.

Je renouvelle mes remerciements à la commission des 140 ans, à l'ensemble des élus du Comité Directeur, aux nombreux bénévoles mobilisés pour l'organisation de cette soirée exceptionnelle.

Bon anniversaire à La Vaillante!
Je laisse la parole à Rémi qui va remonter aux sources, à nos racines.
Reprise de parole :
Merci Rémi

Nous faisons un bond d'une bonne vingtaine d'années et nous voilà donc, arrivés à ce que je pourrais appeler la période « moderne » de La Vaillante. Et pendant

toutes ces années qui ont suivi, La Vaillante s'est diversifiée. D'autres sections se sont rajoutées au basket et à la gymnastique : le volley, le tennis de table, l'école de sports, la randonnée, le badminton, le step, le roller. Nous venons même d'accueillir la saison passée une onzième section avec l'atelier déco, section culturelle, affiliée à La Ligue de l'Enseignement et dont vous pourrez admirer leurs chez-d 'œuvres exposés à l'Hexagone. Cette section est consacrée à l'activité tapisserie.

Cette diversification de nos activités a été menée par nos anciens présidents et leurs équipes. Je veux saluer, Pierre Boire, Pierrot Maréchal et Rémi.

Nous, nous avons **repris le flambeau** et c'est un vrai bonheur d'être à la tête de cette équipe, je vous l'assure. Nous sommes de vrais militants de La Vaillante, nous œuvrons au quotidien pour que notre projet associatif vive à travers **le sport** (je veux citer nos **fédérations sportives : FFBB, FFVB, FFBAD, FFRS, FFTT, et l'UFOLEP** qui tient une place particulière dans mon cœur). Nous faisons aussi vivre notre association à travers ces temps extra sportifs, comme celui que nous vivons ce soir. Sachons en profiter et savourer notre chance.